Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et

du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 78 (1949)

Heft: 7-8

Nachruf: M. Alphonse Brasey, instituteur retraité

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 27.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

† M. Alphonse Brasey, instituteur retraité

Le 1^{er} mars, s'éteignait doucement à Font, à l'âge de 79 ans, une belle figure d'éducateur : M. Alphonse Brasey, instituteur retraité.

En 1884, Alphonse Brasey entrait à l'Ecole normale de Hauterive; il la quittait en 1887, en possession d'un brevet d'instituteur. Il fit son stage à Villaraboud. En 1889, il est nommé au poste de Sommentier. Mais le jeune instituteur, originaire de Font où il a passé son enfance, a la nostalgie de la Broye; en 1894, il quitte Sommentier et on lui confie la classe de Montbrelloz où il enseigne jusqu'en 1904. Puis ce fut le village de Cheyres qui bénéficia de son enseignement. En 1908, la Direction de l'Instruction publique l'appelle à la tête de la classe de Ménières où il déploie son zèle durant dix ans jusqu'en 1918, année où il prend sa retraite. L'activité de M. Brasey n'était cependant pas encore terminée. A maintes reprises, durant la dernière guerre, on eut recours à ses services pour remplacer les maîtres mobilisés. C'est ainsi que les enfants d'Estavayer-le-Lac, de Seiry et de Font bénéficièrent de son enseignement.

Alphonse Brasey fut un homme de devoir dans toute la force du terme. Profondément croyant, ayant une confiance absolue dans la divine Providence, il avait un vrai culte pour les enfants. Il a élevé une famille nombreuse qui lui fait honneur. Dieu ne lui a pas épargné les épreuves. C'est dans sa foi robuste qu'il puisa la force et le courage nécessaires pour vaincre les difficultés cruelles de la vie et pour mener à bien sa tâche d'éducateur et de père de famille.

Il s'intéressait non seulement aux écoliers, mais aussi aux tout-petits ne fréquentant pas encore la classe et s'entretenait comme une véritable maman avec eux, le long des chemins, aux carrefours du village, devant les tas de sable. Ayant le souvenir fidèle, il aimait recevoir des nouvelles de ses anciens élèves, avait un grand plaisir à les rencontrer et s'intéressait à leur vie.

Doué d'un cœur affectueux et d'un esprit fin et clairvoyant, Alphonse Brasey déploya avec beaucoup de fruit ses qualités innées d'excellent pédagogue. La reconnaissance que lui gardent ses anciens élèves en est une preuve. Il fut aussi un collègue aimable et gai. Son entrain fut souvent un vrai stimulant pour ses collègues. Il montra aussi beaucoup de zèle comme directeur de chant durant de nombreuses années. Sa jolie voix de ténor n'a jamais cessé de chanter tout ce qui est noble et de gloriser Dieu.

Il vécut les dernières années de sa vie à Font, son village natal, où ses aptitudes et son dévouement furent mis au service de la commune.

Il assuma pendant de nombreuses années les fonctions de boursier communal; l'ordre et la conscience qu'il montra dans son travail furent particulièrement appréciés.

Il s'est intéressé à l'école jusqu'à la fin de ses jours. Il était membre de la Commission scolaire de Font et le jeudi précédant sa mort, il assistait à l'examen officiel, prouvant ainsi tout l'intérêt et toute l'affection qu'il portait aux enfants. Durant les années de sa retraite, il a été constamment l'ami et le soutien de l'instituteur.

Alphonse Brasey repose maintenant à l'ombre du clocher natal. De nombreux amis l'ont accompagné à sa dernière demeure. Les délégations des communes où il fut instituteur et beaucoup d'anciens élèves lui ont rendu un pieux hommage. La bannière de la société d'éducation s'est inclinée sur sa tombe et

la chorale des instituteurs broyards lui a adressé un ultime adieu. Dieu lui a sans aucun doute réservé la récompense promise au bon et fidèle serviteur. Ayons une pensée pieuse pour lui.

M. C.

Examens des recrues en 1949

IIe arrondissement

Le 2^e arrondissement est formé par les places d'armes Fribourg et Lac-Noir, Colombier, Yverdon, Payerne. La place de Lys, comprise jusqu'ici dans le 2^e arrondissement, a été rattachée cette année au 3^e arrondissement, en raison du fait qu'elle a reçu les recrues de la 3^e Division. Les examens écrits et oraux des recrues téléphonistes de la 2^e école ont eu lieu à Fribourg et au Lac-Noir, les diverses compagnies ayant été détachées tour à tour du chef-lieu à la montagne.

Le nombre des recrues ayant fait les examens écrits est de 2894, la note moyenne 2,23. Pour les examens oraux on a compté 2822 participants et la note moyenne a été de 2,10.

Les résultats les meilleurs ont été enregistrés aux deux écoles d'aviation; les moyennes les plus défavorables sont celles des recrues d'infanterie, celles d'hiver en particulier.

Grâce aux bons offices des commandants d'écoles, les examens se sont déroulés sur chacune des places d'armes, dans des conditions favorables.

Relevons, parmi les observations de détail des experts, deux critiques :

- a) on signale encore trop de bruit au voisinage des locaux : bruits de moteurs d'avions à Payerne ; bruit produit par des groupes de recrues à l'exercice, à Colombier ;
- b) il est nécessaire de mettre deux types de plumes à la disposition des recrues, car si la plupart des recrues de langue française ont conservé l'écriture anglaise, les recrues de langue allemande, fort nombreuses à Colombier, Payerne et Fribourg, écrivent en script.

Dans la plupart des cas, les thèmes pour les examens écrits ont été choisis à la suite d'un large échange de vues entre les experts, à l'occasion de conférences des Places ou avant le début de l'examen.

Thèmes pour la lettre:

- 1. Adressez une réclamation à un fournisseur pour une commande livrée non conforme au modèle choisi (ski par ex.).
- 2. Demandez un rabais sur facture pour la fourniture d'un article non conforme à la commande (rasoir par ex.).
- 3. Répondez à une demande d'achat d'un accordéon, parue dans un journal (texte).
- 4. Répondez à un avis paru dans un journal concernant un porte-monnaie trouvé, car vous avez perdu le vôtre.
- 5. Avisez votre dentiste que vous êtes à l'école de recrues, et demandez-lui d'annuler les rendez-vous pris antérieurement pour soins dentaires.